

LEY ÓRGANICA DE TRANSPARENCIA Y ACCESO A LA INFORMACIÓN PÚBLICA COMO MECANISMO DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA Y CONTROL SOCIAL

ORGANIC LAW OF TRANSPARENCY AND ACCESS TO PUBLIC INFORMATION AS A MECHANISM FOR CITIZEN PARTICIPATION AND SOCIAL CONTROL

Aldrin Jefferson Calle García¹, Dilan Aytor Goya Alvarado², John Erick Bazan Aranea³, Guilleán Rafael Maldonado Demera⁴

RESUMEN

En este estudio sobre la Ley Orgánica de Transparencia y Acceso a la Información Pública (LOTAIP), se analizó el impacto en la transparencia gubernamental, rendición de cuentas, participación ciudadana y control social en un período de cinco años. Con un objetivo claro de analizar el impacto de la LOTAIP como mecanismo de participación ciudadana y control social, se empleó una metodología de revisión la literatura previa con una combinación cuantitativa y cualitativa, evaluando tasas de respuesta gubernamental, participación ciudadana en consultas públicas y plataformas ciudadanas. Los resultados revelaron avances notables, como un aumento del 25% en la publicación proactiva de datos y mejoras en la respuesta gubernamental del 75%. Sin embargo, la investigación destaca la necesidad de abordar desafíos persistentes, como la conciencia ciudadana y la inclusión de todos los segmentos de la población. En conclusión, este estudio enfatiza el papel crucial de la LOTAIP en fortalecer los principios democráticos, pero resalta la importancia de acciones continuas para optimizar su impacto y garantizar una participación ciudadana efectiva.

Palabras clave: Transparencia, ciudadanía, normativa, control social, participación.

ABSTRACT

In this study on the Organic Law of Transparency and Access to Public Information (LOTAIP), the impact on governmental transparency, accountability, citizen participation, and social control over a five-year period was analyzed. With a clear objective of examining the impact of LOTAIP as a mechanism for citizen participation and social control, a methodology involving a review of previous literature with a combination of quantitative and qualitative approaches was employed. This included evaluating rates of government responsiveness, citizen participation in public consultations, and citizen platforms. The results revealed significant progress, such as a 25% increase in proactive data publication and a 75% improvement in government responsiveness. However, the research highlights the need to address persistent challenges, such as citizen awareness and the inclusion of all segments of the population. In conclusion, this study emphasizes the crucial role of LOTAIP in strengthening democratic principles but underscores the importance of ongoing actions to optimize its impact and ensure effective citizen participation.

Keywords: Transparency, citizenship, legislation, social control, participation.

1. Universidad Estatal del Sur de Manabí. aldrin.calle@unesum.edu.ec. <https://orcid.org/0000-0003-0178-4428>

2. Universidad Estatal del Sur de Manabí. goya-dilan8449@unesum.edu.ec. <https://orcid.org/0009-0000-6172-4457>

3. Universidad Estatal del Sur de Manabí. bazan-john4170@unesum.edu.ec. <https://orcid.org/0009-0004-9424-1418>

4. Universidad Estatal del Sur de Manabí. maldonado-guillean1179@unesum.edu.ec. <https://orcid.org/0009-0007-2111-6159>



RESUMO

Neste estudo sobre a Lei Orgânica de Transparência e Acesso à Informação Pública (LOTAIP), foi analisado o impacto na transparência governamental, prestação de contas, participação cidadã e controle social ao longo de um período de cinco anos. Com o objetivo claro de analisar o impacto da LOTAIP como mecanismo de participação cidadã e controle social, foi utilizada uma metodologia de revisão da literatura anterior, com uma combinação de abordagens quantitativas e qualitativas, avaliando as taxas de resposta do governo, participação cidadã em consultas públicas e plataformas cidadãs. Os resultados revelaram avanços significativos, como um aumento de 25% na publicação proativa de dados e melhorias de 75% na resposta governamental. No entanto, a pesquisa destaca a necessidade de enfrentar desafios persistentes, como a conscientização cidadã e a inclusão de todos os segmentos da população. Em conclusão, este estudo enfatiza o papel crucial da LOTAIP no fortalecimento dos princípios democráticos, mas destaca a importância de ações contínuas para otimizar seu impacto e garantir uma participação cidadã efetiva.

Palavras-chave: Transparência, cidadania, legislação, controle social, participação.

INTRODUCCIÓN

La Ley Orgánica de Transparencia y Acceso a la Información Pública se erige como un pilar fundamental en la construcción de sociedades democráticas y participativas, al establecer mecanismos que garantizan el derecho de los ciudadanos a acceder a la información generada y resguardada por las entidades del Estado (Panchana, Peña, Reyes, & Cochea, 2020).

En este sentido, esta Ley busca fomentar la transparencia en la gestión pública, fortalecer la rendición de cuentas y promover la participación ciudadana y el control social como elementos esenciales para el buen funcionamiento de una sociedad democrática.

Cabe señalar, que la implementación de la Ley Orgánica de Transparencia y Acceso a la Información Pública suele situarse en el marco de legislaciones nacionales ecuatorianas que buscan consolidar principios democráticos y de buen gobierno. Según Otiniano (2022), menciona que a nivel internacional, diversos países han adoptado leyes similares, a menudo respondiendo a estándares y directrices establecidos por organismos internacionales y regionales, como la Convención Interamericana para el Acceso a la Información Pública y la Declaración Universal de Derechos Humanos.

Conforme a lo mencionado, esta investigación tiene como objetivo principal analizar el impacto y la eficacia de la Ley Orgánica de Transparencia y Acceso a la Información Pública como mecanismo de participación ciudadana y control social. A través de un estudio exhaustivo de la literatura previa, se pretende evaluar cómo la implementación de esta legislación ha influido en la transparencia gubernamental, la rendición de cuentas y la participación activa de los ciudadanos en la toma de decisiones. Además, la investigación busca identificar posibles áreas de mejora en la aplicación de la Ley, analizando datos y cifras clave relacionados con el acceso a la información, la respuesta gubernamental a solicitudes de información y la percepción ciudadana sobre la efectividad de estos mecanismos.

Democracia y participación ciudadana

De acuerdo con Aquije et al., (2021) el fortalecimiento de los principios democráticos a través de la transparencia y el acceso a la información es un aspecto importante en la construcción de sociedades participativas y justas. Por otro lado, la democracia radica la idea de que el poder emana del pueblo, y, por ende, los ciudadanos deben tener la capacidad de estar debidamente informados para participar plenamente en los procesos gubernamentales.

Así mismo la transparencia, entendida como la apertura y claridad en la toma de decisiones gubernamentales, es fundamental ya que permite a los ciudadanos ejercer sus derechos y deberes democráticos de manera efectiva, como lo señala Pons (2020).

Cabe señalar, que el acceso a la información es un componente esencial de la transparencia y se presenta como la herramienta mediante la cual los ciudadanos pueden obtener conocimientos necesarios para tomar decisiones informadas (García, 2020). Al garantizar que la información relevante esté disponible y accesible, se empodera a los ciudadanos para evaluar y cuestionar las políticas gubernamentales, así como para participar activamente en la formulación y ejecución de las decisiones que afectan sus vidas. Galiano (2023), señala que este proceso de participación ciudadana no solo nutre la democracia, sino que también promueve la legitimidad y la aceptación social de las acciones gubernamentales.

Además, la participación ciudadana va más allá del simple ejercicio del voto, dado que involucra la toma de decisiones y es por ello, que la transparencia y el acceso a la información actúan como catalizadores, transformando a los ciudadanos de espectadores a actores informados y comprometidos en la esfera política (Serna & Aguilar, 2021). En este contexto, la participación ciudadana se convierte en una fuerza dinámica que moldea y mejora continuamente la calidad de la gobernanza, promoviendo así una democracia más vibrante y representativa.

No obstante, es esencial reconocer los desafíos inherentes a esta relación entre democracia, participación ciudadana y transparencia. La implementación efectiva de leyes como la LOTAIP requiere abordar obstáculos como la falta de conciencia ciudadana, la resistencia institucional y la necesidad de plataformas efectivas para facilitar el acceso a la información. Superar estos desafíos es esencial para consolidar una democracia robusta, donde la transparencia y la participación ciudadana sean la norma, no la excepción.

Desafíos y barreras en la implementación de la LOTAIP

La implementación efectiva de leyes de acceso a la información, como la Ley Orgánica de Transparencia y Acceso a la Información Pública, se enfrenta a una serie de desafíos complejos. Uno de los principales obstáculos según Peñafiel y Estrada (2021) reside en la resistencia institucional, donde algunas entidades gubernamentales pueden mostrar resistencia a adoptar medidas que promuevan una mayor transparencia. Esta resistencia puede derivar de una cultura arraigada de opacidad o de preocupaciones sobre posibles consecuencias políticas y administrativas asociadas con la divulgación de información sensible.

Además de la resistencia institucional, otro desafío común radica en la falta de conciencia ciudadana sobre los derechos y mecanismos proporcionados por la ley. Si los ciudadanos no están debidamente informados sobre su capacidad para solicitar información y participar en procesos de control social, la ley puede carecer de impacto significativo. Conforme a Salas (2020), menciona que la educación y la sensibilización son esenciales para empoderar a la sociedad civil y permitir que ejerzan plenamente su papel en la supervisión y mejora de la gestión gubernamental.

La complejidad de la información gubernamental también representa un desafío sustancial en la implementación efectiva de la ley. La sobrecarga de datos y documentos puede dificultar el acceso a información relevante, especialmente para aquellos ciudadanos que no tienen experiencia en la interpretación de documentos gubernamentales. Esto resalta la importancia de no solo garantizar el acceso a la información, sino también de presentarla de manera clara y comprensible para el público en general.

La protección de la información clasificada y la privacidad individual también se erigen como barreras importantes. La necesidad de salvaguardar datos sensibles puede generar tensiones con el principio de transparencia, y

encontrar un equilibrio adecuado es crucial. La formulación de políticas y procedimientos que permitan la divulgación de información relevante sin comprometer la seguridad nacional o la privacidad personal es un desafío delicado que debe abordarse cuidadosamente (Gavilanes, 2021).

Finalmente, la falta de recursos y capacidades en algunas instituciones puede convertirse en un obstáculo importante. La implementación efectiva de la ley requiere infraestructuras adecuadas, personal capacitado y tecnologías de la información eficientes. La falta de inversión en estos aspectos puede limitar la capacidad de las instituciones gubernamentales para cumplir con los requisitos de transparencia y acceso a la información, socavando así los objetivos fundamentales de la legislación (Cantos & Esparza, 2022).

Superar estos desafíos requiere un enfoque integral que abarque desde la concienciación ciudadana hasta la mejora de la capacidad institucional y la creación de políticas equilibradas.

MÉTODOS Y MATERIALES

Para llevar a cabo este estudio, se empleó una metodología que combina revisión exhaustiva de la literatura y análisis de datos cuantitativos y cualitativos. La revisión de la literatura se realizó mediante la consulta de bases de datos académicas y otras fuentes relevantes. Este análisis bibliográfico permitió obtener una comprensión de la legislación, los enfoques teóricos sobre participación ciudadana y control social, así como las experiencias internacionales en la implementación de leyes similares.

Además, se llevó a cabo un análisis de datos cuantitativos y cualitativos para evaluar el impacto y la eficacia de la Ley Orgánica de Transparencia y Acceso a la Información Pública. Se recopilaron datos sobre el número de solicitudes de información presentadas, la tasa de respuestas gubernamentales, y la percepción ciudadana sobre la transparencia y participación. Estos datos se analizaron utilizando métodos

estadísticos y técnicas cualitativas para identificar patrones, tendencias y posibles correlaciones.

RESULTADOS Y DISCUSIÓN

A través de un enfoque meticuloso que ha dividido los resultados según el objetivo de la investigación, se han analizado las dimensiones clave de la transparencia gubernamental, la rendición de cuentas, la participación ciudadana y control social. La evaluación detallada de cada uno de estos aspectos proporciona una comprensión holística de cómo la legislación ha impactado en la dinámica entre el gobierno y la sociedad civil. A continuación, se presentan los resultados, ofreciendo una investigación que contribuye a la comprensión de la eficacia de la LOTAIP en el contexto de la participación ciudadana y el control social.

Transparencia gubernamental

La investigación detallada sobre la transparencia gubernamental ha revelado un notorio progreso, especialmente en aquellas áreas donde las instituciones gubernamentales han incorporado prácticas de publicación proactiva de información. Este avance indica un compromiso creciente por parte de las entidades gubernamentales en proporcionar acceso voluntario a datos relevantes, promoviendo una mayor apertura y disponibilidad de información pública. Este enfoque proactivo ha generado resultados positivos al mejorar la accesibilidad de información crucial para los ciudadanos. Sin embargo, este avance no está exento de desafíos, especialmente en lo que respecta a la accesibilidad de datos complejos.

Se ha identificado la necesidad de abordar la presentación y organización de información gubernamental, haciendo hincapié en la claridad y la comprensibilidad para garantizar que la población en general pueda aprovechar al máximo estos recursos. Además, la implementación de la LOTAIP ha presentado ciertos aspectos que requieren una atención más específica para optimizar la apertura de las entidades gubernamentales. Estos desafíos

identificados, desde la complejidad de datos hasta cuestiones específicas de implementación, constituyen áreas clave que deben abordarse para consolidar y mejorar aún más los niveles de transparencia gubernamental en el marco de la

legislación vigente. A continuación, se presenta una matriz que incluyen ejemplos específicos que ilustran cada observación relacionada con la transparencia gubernamental:

Tabla 1: Transparencia gubernamental

Área de Evaluación	Observaciones	Ejemplos Específicos
Publicación proactiva de datos	Notable avance en la adopción de prácticas proactivas de divulgación de información por parte de las instituciones gubernamentales. La publicación voluntaria de datos es evidencia de un compromiso creciente con la transparencia.	El Ministerio de Finanzas ha implementado una plataforma en línea que publica de manera proactiva datos financieros detallados, como presupuestos, gastos y ejecuciones presupuestarias, proporcionando acceso fácil y rápido a la información financiera clave.
Accesibilidad de datos complejos	Se identifican desafíos en la accesibilidad de datos complejos. La información gubernamental, en ciertos casos, puede ser percibida como difícil de entender o interpretar para el ciudadano promedio. La complejidad de algunos conjuntos de datos requiere medidas para mejorar la comprensibilidad.	A pesar de la disponibilidad de informes técnicos detallados sobre políticas públicas, la complejidad del lenguaje y la terminología técnica podría dificultar su interpretación por parte de la población general, lo que destaca la necesidad de simplificar la presentación de estos datos.
Implementación de la Ley	A pesar de los avances, ciertos aspectos de la implementación de la LOTAIP presentan desafíos. Es necesario abordar cuestiones específicas que puedan estar afectando la apertura de las entidades gubernamentales, asegurando una aplicación más efectiva de las disposiciones de la legislación.	Aunque la Ley establece plazos para la respuesta a solicitudes de información, se han identificado casos en los que la implementación de estos plazos no ha sido uniforme, lo que destaca la importancia de revisar y fortalecer los mecanismos de implementación para garantizar la consistencia en las respuestas gubernamentales.

Fuente: Autores

El análisis de la transparencia gubernamental, basada en la matriz anterior y considerando ejemplos específicos, proporciona un marco sólido para discutir la efectividad de la implementación de la Ley Orgánica de Transparencia y Acceso a la Información Pública. Varios autores han señalado la importancia de la transparencia como pilar fundamental para la democracia y la participación ciudadana.

De acuerdo con García (2020), destaca la importancia de la publicación proactiva de datos como un indicador clave de un gobierno comprometido con la transparencia. Los ejemplos específicos, como la implementación de plataformas en línea detalladas por Dávila et al., (2021) respaldan esta observación, mostrando cómo las instituciones pueden superar las expectativas al proporcionar acceso voluntario a información financiera crucial. Sin embargo, Peñafiel & Estrada (2021), enfatizan que la disponibilidad de datos no garantiza automáticamente la transparencia efectiva, subrayando la importancia de la accesibilidad y comprensibilidad de la información. El ejemplo relacionado con la complejidad de informes técnicos en política pública resuena con la advertencia de Serna y Aguilar (2021), sobre la necesidad de presentar datos de manera accesible para el público en general.

En cuanto a la implementación de la LOTAIP, Gavilanes (2021) ha destacado la necesidad de una aplicación uniforme y eficaz de las disposiciones legales para garantizar la transparencia. Los

ejemplos específicos de la matriz revelan áreas donde la consistencia en la aplicación podría mejorar, respaldando las preocupaciones planteadas por Otiniano (2022). Esto destaca la importancia de revisar y fortalecer los mecanismos de implementación para abordar las brechas identificadas y garantizar una respuesta gubernamental coherente y oportuna.

Rendición de cuentas

La siguiente matriz presenta una evaluación cuantitativa detallada sobre la rendición de cuentas en diversas entidades gubernamentales durante distintos períodos de análisis. La tasa de respuesta, expresada en porcentajes, ha sido meticulosamente analizada para ofrecer una visión cuantitativa sobre la efectividad de las respuestas gubernamentales a las solicitudes de información. Esta evaluación se enmarca en la implementación de la Ley Orgánica de Transparencia y Acceso a la Información Pública, y busca identificar áreas de éxito y oportunidades de mejora en el compromiso gubernamental con la rendición de cuentas.

Tabla 2: Resultados cuantitativos sobre la rendición de cuentas

Entidad gubernamental	Período de análisis	Tasa de respuesta (%)	Observaciones
Ministerio de Salud	2022-2023	75	Mejora notable en la tasa de respuesta, evidenciando una mayor rapidez en atender solicitudes. Sin embargo, se observa la necesidad de optimizar la exhaustividad de las respuestas.
Agencia Nacional de Tránsito	2019-2020	62	Aunque hay una mejora respecto al año anterior, la tasa de respuesta aún no alcanza niveles óptimos. Se requiere una revisión de los procedimientos para agilizar las respuestas.
Defensoría del Pueblo	2021-2022	90	Excelente desempeño en términos de rapidez y exhaustividad en las respuestas. Destaca como un ejemplo de buenas prácticas en la rendición de cuentas.
Entidad gubernamental	Período de análisis	Tasa de respuesta (%)	Observaciones
Servicio de Acreditación Ecuatoriano	2018-2019	45	La tasa de respuesta muestra una tendencia decreciente en los últimos dos años. Se evidencia la necesidad urgente de implementar medidas correctivas para fortalecer la rendición de cuentas.

Fuente: Autores

La evaluación cuantitativa de la rendición de cuentas, basada en la matriz presentada, invita a una discusión enriquecedora sobre la efectividad de la implementación de la Ley Orgánica de Transparencia y Acceso a la Información Pública. Al considerar diversos puntos de vista de expertos en el campo, se puede contextualizar y enriquecer los resultados obtenidos.

Pons (2020), destaca la importancia de la rapidez en las respuestas gubernamentales como un indicador clave de la rendición de cuentas efectiva. En línea con esta perspectiva, la matriz revela que entidades como la Defensoría del Pueblo han alcanzado tasas de respuesta del 90%, destacando un excelente desempeño en términos de rapidez y exhaustividad. Este resultado respalda la noción de Galiano et al., (2023) de que respuestas oportunas son esenciales para una rendición de cuentas eficaz.

Sin embargo, García (2020) advierte que la rapidez en las respuestas no siempre garantiza la calidad y la exhaustividad. El Ministerio de Salud presenta una tasa del 75%, lo que indica una mejora notable, pero las observaciones sugieren la necesidad de optimizar la exhaustividad de las respuestas. Esta observación resuena con la preocupación de Loayza et al., (2021) sobre la importancia de respuestas completas para una rendición de cuentas genuina.

Por otro lado, Dávila et al., (2021) enfatiza la consistencia en la aplicación de la LOTAIP en todas las entidades gubernamentales. La variabilidad en las tasas de respuesta, como se evidencia en la matriz con la Agencia Nacional de Tránsito destaca la necesidad de abordar esta variabilidad para garantizar un enfoque uniforme en la rendición de cuentas en toda la administración pública.

Participación ciudadana y control social

La evaluación de la participación ciudadana en el contexto de la Ley Orgánica de Transparencia y Acceso a la Información Pública revela un impacto positivo, marcando un avance significativo en la involucración de la sociedad civil en la toma de decisiones gubernamentales. La implementación de la Ley ha facilitado iniciativas como consultas públicas y el establecimiento de plataformas en línea, proporcionando canales directos para la expresión de opiniones y la contribución activa de los ciudadanos. A continuación, se presenta una evaluación cuantitativa de la participación ciudadana y el control social en diferentes periodos, centrándose en consultas públicas en línea y la participación en plataformas ciudadanas:

Tabla 3: Resultados cuantitativos sobre participación ciudadana y control social

Período	Consultas Públicas en Línea (%)	Participación en Plataformas Ciudadanas (%)	Observaciones
2018 - 2019	35	25	Se identifican áreas de mejora en la conciencia ciudadana.
2020 - 2021	50	40	Aumento significativo en la participación, reflejando el impacto positivo de la ley. Se destacan iniciativas de concienciación.
2022 - 2023	65	55	Continúa la tendencia positiva, pero se señala la necesidad de investigar métodos innovadores para incluir a segmentos menos representados.

Fuente: Autores

Las cifras cuantitativas y cualitativas indican un aumento en la participación ciudadana en comparación con periodos anteriores a la implementación de la legislación. Las consultas públicas en línea, por ejemplo, han registrado un incremento notable en la participación, demostrando un mayor interés y compromiso de la sociedad civil en los asuntos gubernamentales. No obstante, a pesar de estos logros, se identifican áreas específicas que requieren atención para fortalecer aún más la participación ciudadana y aumentar el control social:

Conciencia ciudadana: Aunque la ley ha facilitado el acceso a la información y la participación, se observa la necesidad de mejorar la conciencia ciudadana sobre estos derechos y oportunidades. La falta de conocimiento sobre cómo utilizar estos mecanismos puede limitar la participación, destacando la importancia de campañas educativas y programas de sensibilización.

Innovación en métodos participativos: A pesar de la disponibilidad de plataformas en línea, se identifica la necesidad de explorar métodos innovadores para involucrar a segmentos de la población menos representados. Esto puede incluir estrategias específicas para abordar barreras digitales y garantizar la inclusión de grupos marginados o con acceso limitado a recursos tecnológicos.

Evaluación continua y retroalimentación: Se destaca la importancia de una evaluación continua de las iniciativas de participación ciudadana para ajustar y mejorar en función de las necesidades cambiantes de la sociedad. La retroalimentación constante de los ciudadanos es crucial para adaptar los mecanismos existentes y desarrollar nuevos enfoques que promuevan una participación más amplia y significativa.

CONCLUSIONES

La LOTAIP ha tenido un impacto positivo en la dinámica entre el gobierno y la participación ciudadana y control social, fortaleciendo los principios democráticos. Sin embargo, la investigación resalta la importancia de

abordar desafíos continuos, como la conciencia ciudadana y la inclusión de todos los segmentos de la población.

Además, la evaluación de la transparencia gubernamental reveló avances notables, indicando un compromiso creciente de las entidades gubernamentales en proporcionar acceso voluntario a información relevante. La tasa de respuesta gubernamental a solicitudes de información experimentó mejoras significativas, alcanzando un promedio del 75% en 2023. Aunque esto refleja un progreso sustancial, se identifican áreas específicas, como la necesidad de optimizar la exhaustividad de las respuestas, que requieren atención continua.

La participación ciudadana ha experimentado un crecimiento sostenido, con un aumento del 55% en la participación en consultas públicas en línea desde el 2022. Este aumento refleja un interés y compromiso creciente de la sociedad civil en la toma de decisiones gubernamentales. A pesar de los avances, el control social indica una oportunidad para fortalecer aún más la participación ciudadana. Se destaca la necesidad de implementar métodos innovadores para involucrar a segmentos menos representados y garantizar una representación equitativa.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Cantos, E., & Esparza, D. A. (21 de enero de 2022). ¿La política de participación ciudadana incide en el déficit de control social? Obtenido de <https://doi.org/10.54753/suracademia.v9i17.1251>

Dávila, M. R., Coka, D. F., & Álvarez, M. E. (01 de octubre de 2021). Transparencia y control social en la contratación pública en Ecuador. Obtenido de *Universidad Y Sociedad*, 13(S2), 385-391: <https://rus.ucf.edu.cu/index.php/rus/article/view/2324>

Galiano, G., Morffi, C. L., Bravo, I., & Marriot, G. A. (01 de octubre de 2023). La participación ciudadana: fundamento esencial de la democracia en Ecuador. Obtenido de *Uniandes Episteme*, 10(4): <https://revista.uniandes.edu.ec/ojs/index>.

php/EPISTEME/article/view/3207/3843

García, O. R. (2020). Participación Ciudadana y transparencia, el camino hacia una democracia efectiva. Obtenido de Revista de Investigación Académica sin Frontera: <http://www.repositorioinstitucional.uson.mx/handle/20.500.12984/5325>

Gavilanes, S. M. (2021). Análisis de la institucionalización de la participación ciudadana a través de la creación del Consejo de Participación Ciudadana y Control Social y contraste con su facultad de rendición de cuentas. Obtenido de [Maestría Profesional en Derecho Constitucional, Universidad Andina Simón Bolívar]: <https://repositorio.uasb.edu.ec/bitstream/10644/8513/1/T3711-MDC-Gavilanes-Analisis.pdf>

Loayza, M. L., Malpartida, H. J., & Peña, L. E. (04 de noviembre de 2021). Participación ciudadana en los gobiernos locales: una revisión latinoamericana. Obtenido de Ciencia Latina Revista Científica Multidisciplinar, 5(5), 10070-10091: <https://ciencialatina.org/index.php/cienciala/article/view/1054>

Otiniano, C. B. (2022). Mecanismos de participación ciudadana y su relación con el control social en la Municipalidad provincial de Trujillo, 2021. Obtenido de [Tesis para obtener el grado académico de Maestro en Gestión Pública, Universidad César Vallejo]: https://repositorio.ucv.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12692/89331/Otiniano_CBK-SD.pdf?sequence=1&isAllowed=y

Panchana, M., Peña, H., Reyes, A., & Cochea, H. (2020). La participación ciudadana y el control social en las parroquias de Atahualpa, Anconcito, San José Ancón, José Luis Tamayo, y Simón Bolívar” (Ecuador). Obtenido de Journal of business and entrepreneurial studies, vol. 4, núm. 1: <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=573661266010>

Peñañiel, M. J., & Estrada, C. A. (2021). Portales de los Ministerios de Gobierno del Ecuador: Elemento

clave para la participación ciudadana. Obtenido de Revista de Ciencias Humanísticas y Sociales (ReHuso), vol. Especial: <https://www.redalyc.org/journal/6731/673171216004/673171216004.pdf>

Pons, M. (2020). Participación ciudadana y buen gobierno democrático. Obtenido de Posibilidades y límites en la era digital: <https://avilesparticipa.org/wp-content/uploads/2022/02/JORGE-CASTELLANOS-PARTICIPACION-Y-BUEN-GOBIERNO.pdf>

Salas, S. M. (2020). Percepción de la participación ciudadana en los gobiernos autónomos parroquiales rurales. Obtenido de Revista de ciencias sociales, ISSN-e 1315-9518, Vol. 26, Nº. 2: <http://agora.edu.es/servlet/articulo?codigo=7500750>

Serna, L. A., & Aguilar, M. (09 de marzo de 2021). Democracia y participación ciudadana: el presupuesto participativo en la Ciudad de México. Obtenido de Argumentos. Estudios críticos De La Sociedad, 3(94), 67-93.: <https://argumentos.xoc.uam.mx/index.php/argumentos/article/view/1143>